Ju Stadt, von Dorf zu Dorf, von Haus zu Haus ziehend, milde Gaben heischten und daneben die Willensmeinung des Papstes colportirten, übten wohl häufig genug Erpressungen, und bei ihrem häufigen Verkehr mit den Frauen und Töchtern der Bürger und Landleute mannichfache unsittliche Handlungen aus, weshalb schon die Vorresormator Peter Waldus, Johann Willef und Johann Huß auf das versperbliche Ihren von Freiben derselben bingemielen und Vorgenschen Weiselben bingemielen und Vorgenschen Beiter Waldus, Gebann Willef und Johann Huß auf das versperbliche Ihren von Freiben derselben bingemielen und Vorgenschen Verselben bingemielen und Vorgenschen vorgenschen Verselben vorgenschen von Verselben vorgenschen von Verselben vorgenschen von Verselben vorgenschen von Verselben von Verselb

berbliche Thun und Treiben derfelben hingewiesen und dagegen geeifert hatten.

Es gab aber auch ganz anständige Klöster, deren Insassen die Regel: Bete und arbeitel recht wohl zu beherzigen verstanden und denen einerseits Ackerban und Gewerbe, andererseits Wissenschaften und Künste gar viel zu verdanken haben. Zu dieser Art von Klöstern gehörten die Benedictstiner= und Cisterzienserklöster, die zum großen Theil, der 48. Regel Benedicts gemäß, ihrer Ordenspflicht, Ackerbau und Bodencultur einer=, wissenschaftliches Streben anderseits zu fördern, lange Zeit getreu nachgekommen sind, die sie in späterer Zeit, durch Reichthum zu Luxus, Neppigkeit und allerhand Ausschreitungen verleitet, ihrem Verfalle entgegeneilten.

Unsere beiden Nachbarklöfter, die dem Eisterzienserorden eben angehörten, verdienen darum wohl, daß wir ihre Verhältnisse einmal näher in's Auge fassen und untersuchen, welchen Einfluß die=

felben auf die Gultur hiefiger Wegend ausgeübt haben.

Um nun sogleich beim Rachsten anzufangen, erinnere ich daran, daß bas Döbelner Nonnen= floster ursprünglich nicht hier, sondern einige Stunden von hier entfernt, im Dorfe Staucha bei Lommatich, begründet worden war. Ein Meigner Burggraf, Meinher I., hatte es daselbit turz vor dem Jahre 1222 in's Leben gerufen. Die Burggrafen bon Meißen waren befanntlich Lehnleute des deutschen Königs, wohnten neben den Markgrafen und Biichöfen auf der Burg Meißen und besagen einen ansehnlichen Theil des Meigner Landes, woraus später das Erb= und Areisamt Meigen bervor= gegangen ift. Für solche Herren mar es fein zu schweres Unternehmen, ein Rloster in's Dasein zu rufen. Es galt zunächst mur fur die nöthigen Baulichkeiten zu forgen und ein anderes Rlofter aus= findig zu machen, woher man den Stamm der Monche oder Nonnen beziehen konnte. Um nun weiter den Mönchen oder Nonnen den erforderlichen Unterhalt zu verschaffen, dazu fand man ein geeignetes Mittel in der Herbeiziehung der, mit liegenden Gründen, d. h. Feldern, Wiesen, Waldungen, sowie mit Natural= und Geldzinsen und Böllen reich ausgestatteten Burgwartspfarreien. Der Collator einer folden übergab nämlich die Pfarrei mit ihren gesammten Ginfünften dem Rlofter mit dem Rechte, Die= selbe dem Rlofter einzuverleiben, d. h. den größten Theil des Kirchen- und Pfarreinkommens in's Kloster zu ziehen, unter der Bedingung, für einen Theil des Pfarreinkommens einen Bicar oder Bice= pfarrer zur Bejorgung der pfarramtlichen Geschäfte zu halten, der nun natürlich gang vom Rlofter abhängig war. Auf diese Weise entstand das Kloster in Staucha, in dem die Pfarrei daselbst mit ihren liegenden Grunden und fonftigen bedeutenden Ginfunften aus der umfangreichen Parochie Staucha nicht nur, sondern auch aus den von Staucha abgezweigten Parochien Bloffenig mit Maultig, Strieg= nig, Medanig, Sof, Naundorf und Hohenwuffen dem Alofter in Staucha einverleibt murde.

Ein späterer Burggraf von Meißen, Meinher III., fügte im Jahre 1264 noch eine zweite Burgwartspfarrei hinzu, die zu Leuben bei Lommatsch, mit ihren Filialen Raußlitz, Ziegenhain und

Planig, wodurch das Klostereinkommen um ein Unsehnliches ftieg.

Natürlich benutte der Propst des Klosters, welcher die äußeren Angelegenheiten zu verwalten hatte, jede günftige Gelegenheit, auch auf anderem Wege, mittelft Kauf, Tausch und Schenkung das

Eintommen des Klosters zu vermehren.

Machdem das Kloster länger als hundert Jahre in Staucha bestanden hatte, wurde in den Klosterschwestern ber Wunsch rege, in die Nähe einer Stadt übersiedeln zu können, wo sich manche Lebensbedürsnisse leichter befriedigen ließen und wo man in Kriegszeiten mehr Schug, in Friedenszeiten bessere Nahrung erhossen konnte. Döbeln, noch ohne Kloster, nur wenige Stunden von Staucha entsernt, in gesegneter Pflege gelegen, mit markgrästichem Schloß und seinen Wauern wohl versehen und schon ziemlich start bevölkert, mochte den geweiheten Schwestern wohl als ein recht anziehender Ort erscheinen. Es wurden Unterhandlungen angeknüpft mit dem damatigen markgrästichen Schwesschaft hauptmann von Döbeln, Johann von Seizsichen (oder Drugen), welcher bereits zu Anfange des 14. Jahrhunderts (1303) ein Hospital vor Döbeln begründet und dasselbte mit Gütern und Einkünsten reich ausgestattet hatte, und derselbe willigte ein, den Ronnen zu Staucha sein Hospital zu St. Georgit vor Döbeln behufs der Einverleibung abzutreten, dasern die Ronnen ihr Kloster nach Döbeln verlegen würden.

Die Nonnen wandten sich nun, da Döbeln eine markgräftiche Stadt war, an den Marksgrafen Friedrich den Einsthaften, mit der Bitte, die Verlegung des Klosters nach Döbeln zu gestatten, da es dem Kloster in Staucha an Holz an Wasser und anderen Bequemlichkeiten des Levens